

Escenas del impacto en la vida cotidiana por la pandemia de Covid-19 y de las manifestaciones de mujeres están entre las mejores imágenes de marzo.

reforma.com/pixel

Mañana inicia **EL HORARIO DE VERANO**. No olvide esta noche adelantar una hora su reloj.

Los tunde la crisis Sin funciones de lucha libre por la prohibición de espectáculos ante la pandemia, el gremio está sufriendo, ya que sin peleas no hay ingresos. **CANCHA**

Un mexicano vs. el Covid-19

Alejandro García, quien trabaja en la fábrica de motores de Mercedes-Benz de F1, explica cómo en 10 días diseñaron y produjeron un ventilador para los infectados. **AUTOMOTRIZ (PÁGINA 13)**



SÁBADO 4 / ABRIL / 2020 CIUDAD DE MÉXICO

48 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,590 \$ 20.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Estimado lector:

La Organización Mundial de la Salud determinó que tocar periódicos no representa riesgo por Covid-19.

La porosidad del papel, sumado al proceso de impresión de tinta, ayudan a la esterilidad de este ejemplar.

Llama la Cancillería a paisanos a quedarse en EU

Antes: bienvenidos; ahora: 'no vengán'

Covid-19

Temen autoridades regreso masivo por falta de empleos y por Semana Santa

ISABELLA GONZÁLEZ

En México se encendieron las alertas por el regreso masivo de paisanos que viven en Estados Unidos.

Cientos de miles de connacionales acostumbrados a visitar a familiares en México durante vacaciones de Semana Santa intentarán retornar pero enfrentarán severas restricciones en su desplazamiento y eventual ingreso.

La temporada de aseo se combina con la necesidad debido a que los efectos económicos por la pandemia han provocado desempleo en Estados Unidos.

Tras el brote de Covid-19, el índice de desempleo en el vecino país pasó de 3.5 a 4.4 por ciento y en tan solo un mes se recortaron 701 mil puestos.



En los diferentes cruces fronterizos, como los de Chihuahua (foto), los paisanos son sometidos a revisiones de temperatura para poder ingresar al País.

En EU actualmente viven más de 11 millones de mexicanos, de los cuales 5 millones son indocumentados.

"Los mexicanos que viven aquí perderán sus trabajos y no tienen acceso a servicios de salud, para ellos estar en Estados Unidos sin hacer nada no es negocio, lo que puede detonar regresos", advirtió Jorge Santibáñez, presidente del Mexa Institute.

"Si la van a pasar mal preferían pasarla mal en México", explicó.

Fuentes de consulados de México en EU coinciden

en que el retorno de connacionales tendrá más que ver con la falta de empleo que con la falta de seguridad médica, pues los sectores de la construcción y de servicios son los primeros afectados por la pandemia. Y la oportunidad para regresar sería en Semana Santa.

Efraín García, director de la Red Puebla York, refirió que muchos mexicanos se van a quedar sin trabajo debido a la pandemia, por lo que el Gobierno mexicano debe estar preparado.

Los Gobernadores de

Coahuila, el priista Miguel Riquelme; de Nuevo León, el independiente Jaime Rodríguez, y de Tamaulipas, el panista Francisco García Cabeza de Vaca, instaron ayer a los paisanos a no viajar a México ante la epidemia del Covid-19.

"Hoy en día EU es el epicentro de la pandemia en el mundo", dijo el tamaulipeco, anfitrión de la tercera reunión interestatal de contención al Covid-19. "Que no vengán a visitar a sus familias", añadió, "si realmente las quieren, no vengán".

La Cancillería mexicana exhortó a los connacionales a evitar sus desplazamientos hacia México. Además, se informó que habrá limitaciones en la frontera terrestre y la reducción de conectividad aérea.

La Cónsul General de EU en Matamoros, Neda Brown, advirtió que el gobierno estadounidense ha prohibido viajes internacionales debido al Covid-19 por lo que los viajes a través de la frontera binacional se encuentran restringidos.



A MARCHAS FORZADAS

La Secretaría de Marina abrió el Centro Médico Naval en la CDMX para recibir hasta 40 pacientes muy graves por el Covid-19 y habilitó ocho centros de aislamiento para atender a casi 4 mil enfermos que no requieran ventiladores.

Apoya AMLO a televisoras

MAYOLO LÓPEZ

Luego de que a representantes de grandes y pequeñas empresas les negara facilidades para el pago de impuestos ante la contingencia por el Covid-19, el Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció ayer la renuncia de su gobierno a tiempos fiscales televisivos para entregárselos a concesionarios de radio y televisión.

El Presidente lamentó la situación que, en su opinión, pasan los concesionarios de la televisión varios de ellos integrantes de su consejo asesor presidencial.

"La industria de la radio y la televisión está pasando por un mal momento porque han bajado sus ingresos en general y nosotros no podemos dárles dinero para publicidad, como era antes, se ha reduci-

do considerablemente y se va a reducir aún más el gasto de publicidad", dijo.

"Con esta medida ellos van a poder comercializar esos tiempos y son ingresos que les van a ayudar a mantener sus empresas y sobre todo a mantener el trabajo de muchos quienes laboran en esta industria".

AMLO explicó que esos tiempos ya no los va a ocupar y entonces las estaciones de radio, de televisión pueden comercializárselos.

"Es un apoyo considerable", insistió.

Para las organizaciones Artículo 19 y Fundar, la medida anunciada por el Presidente "pone en relieve la existente relación perversa, arbitraria y opaca entre medios de comunicación, principalmente de radio y televisión, y el Gobierno".



Factor Genio

Pervive legado de Goeritz

El legado escultórico público de Mathias Goeritz, de quien hoy se recuerda su 105 aniversario, pervive a pesar del desinterés gubernamental, acusan expertos; es la sociedad civil que se ha entregado a su custodia. **CULT. (PÁG. 12)**

Pelea por cubrebocas

El Presidente Trump invocó una ley de defensa para frenar la exportación de una compañía de mascarillas N95 a Canadá y AL. **INTER. (PÁG. 11)**

'No son vacaciones'

DULCE SOTO

La Semana Santa no podrá ser de vacaciones porque está limitado el movimiento de personas y porque los hoteles y playas están cerrados. Si la gente no se mueve, el virus no se mueve, dijo ayer el Subsecretario de Salud Hugo López Gatell.

Tras reiterar que la epidemia de Covid-19 va para largo, más allá del 30 de abril, cuando culmine el primer periodo de distanciamiento social y suspensión de labores no esenciales, el epidemiólogo recordó que "si no nos movemos, el virus no se mueve y entonces no hay contagios".

"Les quiero recordar que no hay vacaciones porque hay una disposición general de que se suspenden temporalmente todas las actividades laborales en los sectores

públicos, social y privado. Lo que interesa es que nos quedemos quietos", señaló.

Aclaró que lo recomendable es que sólo salga un integrante de la familia a conseguir lo esencial, como adquirir los alimentos, y en caso de una urgencia médica o de cualquier tipo se debe atender.

Detalle que además la Secretaría de Salud y la Secretaría de Turismo pactaron el cierre de hoteles y armaron un protocolo técnico de operaciones para atender a las personas que se encuentran hospedadas.

Ayer, la Ssa reportó el aumento de 178 nuevos casos, el mayor repunte hasta ahora, con lo que suman mil 678 contagios confirmados, así como otros 10 millones, por lo que van 60 fallecimientos en el País a causa del Covid-19.

Pronóstica consultora fin de cuarentena en julio

REFORMA / STAFF

Si ya está cansado de estar en casa debido a la cuarentena sanitaria por el Covid-19, respire profundo, ésta podría durar hasta julio.

Boston Consulting Group estimó que la cuarentena decretada en México durará hasta la primera semana de julio dada la actual cifra de muertes por el Covid-19 y en una proyección más extensa, hasta la tercera semana de ese mes.

El pico de nuevos casos sería en la tercera semana de abril.

En Estados Unidos, BCG prevé el fin de la cuarentena en la segunda semana de junio, en los Estados donde brotó primero el virus, y el pico de nuevos casos en la primera semana de mayo.

Para el caso de Italia, Francia, España y Alemania, BCG dijo que sería en la primera semana de junio cuando se ponga fin a la cuarentena.

La consultora destacó que al 25 de marzo el Gobierno mexicano sólo había implementado medidas de contención ligeras y el 1 de abril decretó el cierre de actividades no esenciales.

BCG tomó en cuenta a los pacientes infectados "activos" totales, excluyendo a los que están en cuarentena, recuperados o muertos.

Tiempos estimados de encierro por países según BCG

¿Cuándo terminará la cuarentena?

PAÍS	ESCENARIO	
	OPTIMISTA	PESIMISTA
USA	S2, Junio*	S3, Julio
Reino Unido	S3, Junio	S4, Julio
Brasil	S1, Julio	S2, Agosto
Francia	S2, Junio	S4, Julio
Rusia	S4, Junio	S4, Julio
India	S4, Junio	S2, Sep.
Argentina	S4, Junio	S4, Agosto
China (Hubei)	Marzo 25	Abril 8
Alemania	S2, Junio	S1, Julio
Australia	S4, Junio	S4, Julio
Canadá	S4, Junio	S3, Julio
España	S1, Junio	S3, Julio
México	S1, Julio	S3, Julio
Sudáfrica	S4, Junio	S4, Agosto
Italia	S2, Junio	S1, Julio
Colombia	S4, Junio	S4, Julio

*Semana 2 de Junio

Hugo López Gatell, Feb. 28, 2020

Si mantuviéramos (gracias a una cuarentena) de fines de febrero hasta, posiblemente, los meses iniciales de otoño con pocos casos no relacionados unos con otros... no hay escenario tres, de transmisión generalizada. Estamos hablando hasta octubre o noviembre".

